



Guatemala

Construyendo Resiliencia



BUENAS PRÁCTICAS

EN ACCIÓN

La Historia

Antecedentes

Las familias en áreas rurales de Guatemala son afectadas por sequías y crisis recurrentes, lo cual dificulta que los pequeños agricultores se encarguen de sus necesidades alimentarias básicas. En 1991, el Gobierno de Guatemala identificó a las comunidades vulnerables y creó una alianza con el Programa Mundial de Alimentos (PMA) para ayudar a las familias a adaptar sus medios de vida para resistir los desastres naturales.

Intervención

Entre 1991 y 1996, las comunidades participaron en un proyecto del PMA, el cual buscaba mejorar la seguridad alimentaria mediante la mejora de la gestión de recursos naturales. Trabajando a través de la modalidad de Alimentos por Activos, el PMA proporcionaba los alimentos necesarios para que las personas participarían en actividades de conservación de agua y suelo. El Gobierno de Guatemala proporcionó asistencia técnica a través del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA). El proyecto inició facilitando la organización comunitaria y planeando actividades de campo. Luego, los grupos construyeron estructuras de conservación de suelos, tierras reforestadas, sistemas de riego a pequeña escala y participaron en la diversificación de cultivos. En tres comunidades, aproximadamente 650 familias participaron en actividades de Alimentos por Activos: construyendo terrazas en 96 hectáreas y creando 30 hectáreas de sistemas de irrigación. A cambio de esto, el PMA proporcionó

alrededor de 70 raciones de alimentos por familia al año, un total de 420 toneladas métricas.

Resultados

Cuando el PMA terminó el proyecto y dejó las iniciativas en las manos de la comunidad, ya se veía un aumento de la seguridad alimentaria y los nuevos sistemas de riego mantuvieron la tierra productiva. Las comunidades aumentaron su producción hasta un 300%. A través de la diversificación, producción agrícola y la venta de excedentes, las familias han ido aumentando sus ingresos. Ahora, estas comunidades se consideran resilientes y estas áreas han sobrevivido desastres naturales como los huracanes Mitch y Stan, y han mejorado su forma de vida.

Lecciones Aprendidas

La coordinación entre el PMA, contrapartes del gobierno y líderes de la comunidad condujo a un diseño integral de proyectos en los que el MAGA y el PMA se complementan entre sí para apoyar a la comunidad. Se invirtió una gran cantidad de tiempo en capacitaciones y en creación de grupos de la comunidad, lo que facilitó la implementación continua y mejora de actividades originales. El liderazgo por parte de las comunidades fue esencial durante este proceso. Después de 20 años, estas comunidades siguen implementando y mejorando las actividades de este programa.



Organizando grupos, 1991



Construyendo terrazas, 1991-1996



PMA visitando las comunidades, 2013

Implementación

Paso 1

En alianza con el gobierno, se trabaja para identificar a las comunidades que son vulnerables a crisis recurrentes y que estén dispuestas participar en la iniciativa de Alimentos por Activos.

Paso 2

Trabajar con contrapartes, alinear los objetivos del proyecto con las prioridades de la comunidad, apoyar a que los miembros de la comunidad organicen grupos para implementar las actividades.

Paso 3

Seguir apoyando relaciones sólidas con los líderes de la comunidad y con el gobierno en a lo largo del proyecto, especialmente durante la fase de traspaso.

Paso 4

Documentar experiencias, ideas y resultados a lo largo de todo el proceso (antes, durante y después de la intervención del PMA), lo cual permite la reflexión única y el intercambio de conocimientos.

Sostenibilidad

La continuación de las actividades de este proyecto por más de veinte años se dio a cabo principalmente por facilitar la creación y capacitación de grupos de la comunidad. Estos grupos proporcionan continuidad en la organización y la toma de decisiones, lo que permitió una transición fácil durante el traspaso del PMA. El PMA continúa apoyando las iniciativas de construcción de resiliencia en toda la región, principalmente a través de su programa "Construyendo Comunidades y Municipios Resilientes en el Corredor Seco de Centroamérica" (ComRes), destinado a aumentar la capacidad de recuperación y la seguridad alimentaria a través de la reducción del riesgo de desastres y las actividades de adaptación al cambio climático.

Alianzas

Las alianzas fueron clave para el éxito de estos proyectos. La integración de instituciones sociales, ONGs, el PMA y MAGA facilitaron un apoyo integral a la comunidad (organizativo, financiero, técnico y nutricional).

"Otras personas vieron los resultados y replicaron nuestros proyectos, como si fueran suyos. Todo nuestro pueblo ha mejorado, no solo los que participaron en el proyecto sino también casi todo el pueblo."

Francisco "Chico" Chumil, Comunidad Santa Rosa Pixabaj, Sololá



Puntos a Destacar



Grupos comunitarios construyendo terrazas, 1991-1996



Terrazas completas, 1996



Blanca Velazquez de la Organización de Mujeres en Santa María muestra el molino que compraron



Luis Molina dió soporte técnico como miembro de MAGA, ahora trabaja en el PMA.



Las terrazas siguen en su lugar y siguen siendo productivas hoy en día.



Isabela Pilój y su familia han comprado un pick-up para llevar sus productos al mercado.

Inputs

Conocimiento

Soporte Técnico, MAGA

Materiales

Facilitación y financiamiento, PMA

Recursos

Participación de la comunidad y liderazgo